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要让更多买提江出现
球员生涯，孙继海与新疆并无瓜

葛。但对新疆，他一点也不陌生。30年

前，父亲孙亮宗作为辽宁体育代表团的
优秀教练，援疆来到伊犁工作；30 年

后，继海又站在这里，续写和新疆足球
的缘分。做了教练，尤其带教国青和国

奥队后，对中国足球的人才土壤，孙继

海有了系统的判断。新疆足球人才丰
富，足球基础较好，在中超、中甲踢球的

新疆球员多达六七十人，但顶级球员却
凤毛麟角。直到去年买提江入选里皮率

领的国家队，新疆才出产第一个国脚。
对买提江，孙继海很熟悉，“为什么

他能够踢出来？这跟他整个青训时期都
在鲁能足校接受正规系统的训练有

关。”可惜的是，没有更多的买提江出

现。个中缘由，孙继海看得明白，“新疆
足球缺乏科学的青训系统支撑。这也是
为什么，16 岁以前新疆不少小球员都

出类拔萃，但再往后优势就不明显。”
新疆足球是一座富矿，却囿于缺体

系、缺教练、缺培训、缺比赛，没有高质

量的产出。孙继海下了决心，要当一回
挖矿人，从里面淘出金子。

欲建三层青训金字塔
去年 9月，新疆乌鲁木齐 121小学

迎来尊贵的客人———孙继海带着神奇

教练、与自己合作过的前国足主帅米卢
蒂诺维奇，以及前国家队队友杨璞和中

国足协青训总监李树斌等人，观看了小
队员的训练。孩子们对足球的热爱感染

了孙继海，此行与当地企业家许明见

面，更坚定了孙继海走出这一步的决
心。身为新疆大明矿业集团公司董事

长，许明一直想为新疆足球的发展出
力。与孙继海，他是相见恨晚，一拍即

合，后者提出的新疆足球青训计划，不
正是新疆足协希望找到专业人付诸实

施的么？许明因此开玩笑，“这边刚想睡
觉，继海他们就把枕头送来了。”

昨天，在乌鲁木齐举行的第四届新
疆足球代表大会上，许明当选新疆足协

主席，孙继海当选新疆足协副主席，兼

任青训总监。与孙继海一同上任的，还
有中国足协技术委员会副主任李春满。

李春满博士编撰了现行的中国足球青
训大纲和校园足球青训大纲，如今，他

受聘成为新疆足协的青训总顾问。资
金、技术、理念，这些都齐了，撸起袖子

就要大干一番。

打造新疆足球青训体系，让新疆足
球成为中国足球一支重要力量，孙继海

的计划是分三层建造青训的金字塔：布
点 100所青训学校；建立 8个地州市级

别青训中心，分别位于喀什、和田、巴州、

吐鲁番、伊犁、塔城、阿勒泰和乌鲁木齐；
建立一家新疆足球精英青训学院。

孙继海透露，青训教练核心团队以
97和 02两届优秀国脚为主。这其中，

他积极提携新疆自产的教练力量，他在
大连万达时期的队友和室友帕尔哈提

进入教练团队，后者是新疆足球的杰出
代表，买提江进入鲁能足校前的专业训
练，都师从于他。此外，孙继海利用自

己在英超曼城俱

乐部的人脉

和资源，将曼

城的青训

模式和现
在流行于

欧洲俱乐
部的大数

据平台，移植
到新疆的青训

工作中来。 本报记者 金雷

你有凯恩 我有索帅
保持着英超历史上最年长球员

进球纪录的谢林汉姆，同特立尼达和

多巴哥的体育代表人物约克，曾是曼
联好友。但这次，谢林汉姆代表热刺，

约克代表曼联，他们很明确，来上海
的任务，就是为自家球队吆喝。

第一次来沪的热刺，信心满满。

为了吸引中国球迷，热刺成了英超
首支在热门 APP 抖音上开设官方

账号的球队。“我们有凯恩，他是当
今世界足坛前锋中的最佳球员。”提

到凯恩，谢林汉姆满满的自豪。
“很多人认为，他的风格和我相

似。我也觉得的确如此，但是他还集
合了希勒的优点，综合起来，他更全

面。”要知道，当年希勒和谢林汉姆，
可是英格兰国家队大杀四方的锋线

组合。听说凯恩从小就是谢林汉姆

的球迷后，谢林汉姆格外关照这位

冉冉升起的新时代球星。“如果说未
来有一天，谁能超越我在 40岁零

270天的进球纪录，我觉得可能会
是他。他是我们热刺的王牌，曼联可

要小心了。”
约克的嘴角微微扬起，自信地

说：“别忘了，我们队有老朋友索尔

斯克亚。”索尔斯克亚在曼联的那些
经典进球，难道忘了吗？“我们三个

以前一起在曼联踢球，可只有他成
为英超教练。现在的曼联，需要注入

新鲜血液，他作为年轻教练，必将给
球队带来无限激情。”在约克看来，

索尔斯克亚是一名有大局观的教
练，他能看到足球的本质。他反问记

者，“索帅在曼联走马上任，到目前
为止，你有听到什么批评声吗？”

约克还认为，届时在上海，索尔
斯克亚一定会是最受欢迎的那个

人。“他从球员到教练，一直有出色

的表现力，我们两个在这点上，可比
不上他。”

要求好友 担任导游
掰着手指，约克自己都记不清，

来过多少次中国了。面对这个“中国

通”好友，谢林汉姆一时竟忘了自己
也曾经来过上海。

1999 年，英国足坛第一个“三
冠王”曼联首次访华，在上海体育场

同申花踢了一场友谊赛。下半场，索

尔斯克亚助攻谢林汉姆，后者攻破
了申花城门。然而，谢林汉姆昨天反

复说：“约克来了很多次上海，我第
一次来。接下来他得给我当导游。”

约克说，“没问题，这次来上海是为
国际冠军杯打前站。等夏天再来，我

们好好逛逛。”
既然忘了那段上海记忆，谢林

汉姆倒是希望，要是有可能，不妨在

上海踢一场元老友谊赛。要知道，两
人现在很少在一起踢球，倒是经常

一起打高尔夫。

上海巨变 萌生来意
虽然此番代表不同球队，但谢

林汉姆和约克有一个目标却是相同

的，那就是利用自己的名气和亲和
力，笼络中国球迷。

“我给我们球员的建议是，一定
要以享受的姿态来上海，多参加场

外活动，融入到球迷中去。”两人异

口同声道。
对于中国市场，他们都做足了

功课。约克特别提到了武磊，“他去
西班牙了是吧？我觉得这对于中国

足球的发展是好事。中国足球需要
提高，必须让更多有潜力的球员到

欧洲顶级联赛去锻炼。他们的成长

之路，会给青少年带去激励。”退役

后，约克成为特立尼达和多巴哥的体
育大使，跟随该国总理出访过多个国

家，其中就包括中国，还同中国足球
人士讨论过青训培养等话题。昨天他

特地告诉记者：“索尔斯克亚当了教
练，这些年我还没有当过教练。当教

练是我的梦想，如果可以的话，我希

望来上海的两支中超球队执教。”
53岁的谢林汉姆，现在更享受

陪伴家人的天伦之乐。他幽默一笑，
“要是我再年轻 20岁，我也希望有

机会来申花或者上港效力，就像德
罗巴他们那样。”本报记者 陶邢莹

为曼联吆喝 替自己盘算
谢林汉姆、约克来沪为国际冠军杯站台

    53岁的谢林汉姆，前英格兰足球先生；48
岁的约克，前曼联“黑风双煞”之一。上世纪 90

年代末，在老特拉福德，他们一同创造了曼联的
辉煌。如今在上海，一样的黑西装、一样的好身
材，再聚首，携手向中国球迷发出观战邀请。

今夏虹口足球场，2019国际冠军杯重返中
国，英超旋风再次刮起。究竟是第四次到访上海
的曼联更胜一筹，还是首次来沪的热刺更具实
力？谢林汉姆和约克这两位名宿，昨天各自代表
两队，提前“下战书”。

我在现场

这边刚想睡觉
那边就递枕头

孙继海缘何
去新疆担任足协
副主席

    近几年， 打入 2002年世界杯决

赛圈的一批国脚，相继走上足球培训
事业的重要岗位，成为管理队伍的中

坚力量。 肇俊哲是国家队管理部部
长， 邵佳一是国家队管理部训练总监， 曲波担任

U19国家队主教练，李铁、李玮峰、李宵鹏、宿茂臻
等则在俱乐部深耕。 亲手拿上教鞭，这批历史上最

成功的国脚，意识到要复制自己的成绩，面临的困
难有多大。

不到 20岁就踢上联赛主力， 随后进军国家队，

始终在最高水准的平台锤炼。孙继海也在思考：如何

培养出下一个自己，下一个李铁，下一个邵佳一？ 在

中国足球的人才版图上，有没有一块合适的土壤，让
自己放手实验？ 于是，新疆

成了他的选择。

身为国奥队中

方教练组组长、迄今
留洋最成功的中国

球员，孙继海把视野
放得更宽、 更远，扛

起新疆青训大旗，即
是勇敢地扛起中国

足球的未来，“我期
待到2030年世界杯，

国家队至少有 20%

的新疆球员，他

们都来自我
们的青训体

系。 ”

金雷

复
制

台前幕后

    刚完成东京奥运亚洲区首阶段预选赛带队任务，
孙继海又多了个新身份———新疆足协副主席，同时担
任青训总监。这项任命，乍听上去有些突兀。好好带着
国字号队伍，干嘛跑大老远去新疆当个足协副主席？以

他现在的经验和资历，在足球重点省市也能胜任类似
的职务，为何选择基础薄弱的边远地区？殊不知，新疆
是孙继海早就下了决心要去挖掘足球人才的宝矿。此
番西行，关系到中国足球未来十年的发展大计。
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■ 谢林汉姆（左）与约克在外滩 主办方供图
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